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Association des Forces 
Organisatrices pour la 
Performance des Entreprises 

Conseil d’Administration 
Du 16/09/2021 

Membres du conseil présents :  

Christine Ambros, Etienne Berling, Michel 
Canon, Florence Datcharry-Sirven, Laurent 
Harivel, Claude Isidore, Corinne Martorello, 

Marc Mérat, Carole Serrurier, Daniel 
Stévenin,  Amélia Vanécloo. 

Absents excusés :  

Damien Fonters, Sabrina Guézelot, Virginie 
Guibout-Pironneau, Claude Heine, Olivier 
Joulin, Véronique Leymarie, Aude Nail, 

Pierre Widmer. 

 

 
 
 

Ordre du jour 

1/ Approbation du compte rendu de la réunion du Conseil du 17/06/2021 

2/ Préparation des prochains webinaires 

3/ Convention 2021 

4/ Avancement YODA 

5/ Préparation du programme 2022 

6/ Conseil d’administration 

7/ Planning des conseils, lieux de réunion 

 
 
 

Le Conseil du 16/09/2021 s’est 

tenu par visioconférence 
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Compte rendu de la réunion du Conseil Afope 

1/ Approbation du compte rendu de la réunion du   

Conseil du 17/06/2021  
Le compte rendu du Conseil du 17 juin est approuvé.  

2/ Préparation des prochains webinaires  
Corinne présente la liste prévisionnelle des prochains webinaires.     
Les modifications suivantes sont retenues : 

a/ Expériences croisées sur les outils et modalités de gestion de 
portefeuilles et de projets 

Ce webinaire est planifié pour le 30 septembre de 18h à 19h30.  

Témoignages prévus de Véronique, Laurent et Corinne.  
Corinne, Véronique et Laurent en ont fait le point le 13 septembre. 
 

b/ L’organisateur facilitateur  
Pour la présentation de ce webinaire planifié le 19 octobre de 17h30 à 19h c’est Thomas Annezo 
collaborateur de Laurent qui va directement prendre le lead. Corinne et Laurent ont eu un 

entretien avec deux intervenants d’ALM et de Thomas de BPCE Assurances.  
 

c/ Autres sujets 
Rencontre mensuelle « Absorption d’une entreprise canadienne » : à générer de manière plus 
détaillée que celle des premiers travaux. 
Participantes prévues : Véronique et Marie 

La date est fixée au 14 décembre. 
 
Rencontre mensuelle QVT : « Les impacts du Télétravail sur les dispositifs de QVT ».  
Pour chacun c’est de voir au sein de son entreprise s’il y a des témoignages possibles (il faudrait 
au moins deux entreprises). Corinne aurait une intervenante en charge de la QVT à AG2R LA 
MONDIALE.  

Si on se recentre sur notre métier d’organisateur en quoi demain ça va changer ? Après la 

période de confinement, il s’agit maintenant de reconstruire une qualité de vie au travail elle-
même hybride.  

Le mode de travail hybride qui s’est installé et qui va perdurer impose de bien préparer les 
collaborateurs à cette nouvelle organisation. En fait, on n’arrive plus à se mobiliser comme on 
le faisait avant parce qu’ils ne sont plus souvent sur site. Quel modèle de mobilisation et 
d’engagement des collaborateurs faut-il pour trouver le bon équilibre ? 

Corinne suggère de présenter ce sujet en novembre ou bien en mai/juin 2022 si c’est trop 

tôt pour avoir un retour d’expérience suffisamment probant.  
Claude pense qu’il faut déjà exclure l’hybridation en novembre. Carole pense aussi que c’est 

un peu tôt et évoque que pour répondre aux problématiques qui se posent cela pourrait servir 
de point de départ pour bâtir notre programme 2022.  

Laurent rajoute d’en faire plutôt un fil conducteur et ne pas l'axer uniquement sur la QVT 
en vue de s’y retrouver à travers ce mode de travail notamment sur la réalisation des objectifs. 

Etienne trouverait intéressant de partager les expériences d’entreprises ayant eu des angles 

d’attaque différents ; voir ce qui a fonctionné, comment elles ont argumenté leurs décisions et 
d’en faire un fil conducteur pendant une période d’essai (environ ¾ mois) ; pour voir les 
opportunités que cela ouvrent.   
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Il est décidé d’aborder en novembre la mise en place du travail hybride et les solutions 
choisies pour y répondre. Cela permettra peut-être d’identifier 1 ou 2 ateliers CODEV à animer 
sur ces sujets. 

Carole veut bien travailler le format, Claude également.  

Florence veut bien aussi essayer mais elle attend une réponse de son entreprise. A la SNCF 
la réflexion est en cours avec les OS pour essayer d’ajuster les accords au Télétravail ainsi 
que sur le chantier immobilier tertiaire en Ile de France. Elle veut bien être dans le partage des 
réflexions mais ne pas apporter de témoignage.  

Pour la première réunion Carole propose de la fixer le 18 novembre. Il sera fait appel à 
d’autres membres du CA. 

3/ Convention 2021 
Claude s’interroge par rapport à la Convention. Est-ce que ce qu’on vient d’échanger ne 

permute pas un peu les idées qu’on avait commencées à apporter pour la Convention puisqu’on 
était globalement sur le thème « crise sanitaire-impact organisationnel » ? 
La question est donc ; est-ce qu’on organise une Convention en 2021 ? On a déjà eu des débats 
et aussi des avis un peu divergents. Claude pense qu’il nous faut arbitrer maintenant. Soit on 
fait une Convention en 2021 soit en 2022, en présentiel ou en distanciel ?  

Si on propose une Convention débutant à 10h/10h30 est-ce que nos adhérents se 
connecteront ? Corinne a un doute. La préparation de la Convention nécessiterait de consacrer 
beaucoup de temps et d’engager des frais importants pour faire venir des intervenants ; ça 
serait dommage qu’on leur offre un auditoire qui serait peu motivé. 

Pour réussir cette Convention, à la limite, il faudrait la faire un soir ; mais si on n’est pas 
capable de l’organiser en présentiel ….. Claude craint que ça soit un échec. 
Le groupe composé d’Amelia, Florence et Claude, chargé de préparer la Convention 2021 
(Etienne et Christine membres du groupe n’ont pas pu participer jusque-là à ces travaux), avait 
déjà des idées de personnes pour les interventions ; celles-ci pourront être reportées en 2022.  

Partons donc pour organiser la prochaine Convention en 2022. 
Amélia est plutôt d’accord pour ce report. N’ayant pas commencé dans la mise en œuvre 

elle pense que c’était tendu en terme de faisabilité. Cela aurait demandé un gros effort 

d’organisation en dernière minute.  
Claude rêve d’une Convention au format Marketplace. Pour répondre aux besoins des 

participants les entreprises cherchent à apporter un service innovant. Elles se lancent de plus 
en plus vers un Marketplace ; c’est le cas d’Agirc Arrco. Le choix du format et du lieu permettrait 
de nous fixer une autre ambition pour susciter l’intérêt de nos adhérents et des futurs prospects 
pour venir nous rejoindre. Claude serait donc d’avis d’opter pour le Marketplace ; cela nous 
changerait un peu des Conventions habituelles. 

Pour le séminaire des managers à la SNCF, Florence fait aussi état du regroupement en 
présentiel de 400 personnes (en 15 sous-ateliers) sur un lieu unique (multi stand à la Grande 
Halle) facilitant la mise en relation entre eux.  

Christine pense que c’est bien qu’on puisse se situer par rapport à tout ce qu’on fait pendant 
l’année. Il faut que ça s’inscrive dans une logique. L’idée c’est de réaliser une Roadmap pour 
l’ensemble de l’année 2022. Elle trouve que ça aiderait et donnerait plus de sens.  

Corinne estime qu’on dispose de suffisamment de matière ; ce qui nous permettra en même 
temps qu’on enverra les vœux d’en faire part à nos adhérents et de l’afficher sur le site. 

4/ Avancement YODA  
Chantier Offre de services  

Corinne a adressé aux membres du Conseil la dernière version de la Cartographie de l’offre 
de service réalisée par le groupe de travail. 
 Pour Daniel, le tableau lui semble une excellente base de travail entre nous ! Il lui semble 
que chacun de nous pourrait faire l'effort d'indiquer en quelques lignes, les services sur lesquels 
nous pourrions nous investir, en précisant le cas échéant nos contraintes. Ce qui nous fournirait 
une bonne référence sur nos engagements individuels et collectifs. 
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  Cette façon de faire est probablement plus opérationnelle que notre ancien tableau des 
responsables de processus, que nous n'avons jamais réellement utilisé. Il se permet de donner 
l'exemple ci-après. 

Les services sur lesquels il peut contribuer en premier lieu : 

• Accès au fonds documentaire > outillage du site web 
• Interview > il pourrait réaliser des interviews de membres de l'Afope (par exemple 

une par mois) qui se traduirait par un article sur le site avec une partie textuelle et 
une partie vidéo (courte, 5 minutes max). Les vidéos pourraient aussi alimenter une 
chaîne Afope youtube publique ; cela réclame quelques moyens, à discuter. Daniel 
peut faire des propositions. 

Il ajoute 2 commentaires sur le tableau des services : 

• Pas d'offre de formation à l'organisation ? 
• Pas d'offre sur la mesure / Inter-comparaison du capital organisationnel de nos 

entreprises ? 
 

En lisant le fichier Excel avec l’offre de service, Christine estime qu’il y a encore des choses 
à créer. Elle trouve que c’est bien de se focaliser sur cette offre de service sans rentrer dedans, 
et déjà, par ce moyen-là, attirer aussi plus d’intérêt par la variété de ce qu’on peut proposer.  
 
Chantier Capitalisation  

Sur la partie Capitalisation Laurent, Corinne et Daniel ont fait un point de synchronisation. 
Ils envisagent de refaire un atelier qui pourrait marquer la fin en fonction des dernières 
avancées de ce qu’a fait Daniel. Laurent va organiser ce dernier atelier et fixer la prochaine 
date. 

Sur les trois chantiers à venir il y a celui qui concerne le partenariat, le second sur les 
recrutements (aussi bien des adhérents et des administrateurs) et le troisième sur l’animation 
de réseau. Pour l’instant Corinne laisse chacun se réunir dans les deux premiers chantiers et 
souhaite savoir qui prend le lead et quels sont les participants. On pourra faire des réunions 
tous les 15 jours. Il faudrait a minima en faire une avant le CA pour qu’on puisse faire un point.  

Les prochains chantiers : Voici la situation des participants aux 3 chantiers datant du CA de mai 
dernier.            

Partenariat Pierre, Daniel, Florence 

Recrutement Claude, Corinne, Damien  
Animation de réseau  ? 

Seuls les chantiers Partenariat et Recrutement sont lancés ; Celui sur l’animation de réseau sera 
entrepris ultérieurement et au plus tard en 2022 

5/ Préparation du programme 2022 
En préalable 
Corinne verrait bien essayer de proposer alternativement des webinaires et des réunions en  
présentiel avant la fin de l’année pour que ça ne nous amène pas à trop de dépenses.  

Amélia s’interroge sur les taux de participation si on rebascule en présentiel dès novembre. 
Sur ce format-là elle trouve que ça a ses limites ; il est intéressant de mixer les formats. En 
distanciel ça peut permettre d’attirer les personnes qui ont moins de temps à consacrer et aussi 
celles qui n’auraient pas forcément fait l’effort de se déplacer. 

Pour remettre un peu de lien entre les gens, Corinne aimerait pouvoir organiser bientôt une 
réunion en présentiel afin de toucher un maximum de monde. Après il faut trouver une salle.   
 
Fixation d’un prochain Conseil d’Administration en présentiel  
Pour la réunion du Conseil en présentiel le 23 novembre matin est retenu. 
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Préparation du programme 2022 
Pour la préparation du Programme 2022 nos adhérents seront contactés pour nous faire 

part des sujets qu’ils aimeraient voir traités. 
Se référant aux actions passées Corinne propose : deux choix possibles ou une combinaison 

des deux :  
1. Se répartir la liste des adhérents entre administrateurs, les contacter par téléphone et 

leur demander les sujets qu’ils souhaiteraient voir traiter et ceux sur lesquels ils 
seraient prêts à s’engager pour apporter le témoignage de leur entreprise 

2. Leur adresser un mail les invitant à compléter un formulaire  
 

Les deux ont des avantages :  

1. Prise de contact direct qui permet un échange informel tout en obtenant l’attendu 
2. Implémenter directement un fichier pour obtenir facilement une vue d’ensemble 

 
La combinaison des deux pourrait être un commencement par le 2 dans un premier temps 

et le 1 ensuite pour ceux qui n’auraient pas répondu. Toute autre idée sera la bienvenue. 
Corinne demande aux membres du conseil ce qu’ils en pensent ?  

En admettant qu’on fasse du présentiel Carole suggère : 

- en introduction de la réunion, de recueillir auprès des présents les premiers sujets qui 
pourraient les intéresser ; 

- que les administrateurs relancent ensuite les adhérents qui n’auraient pu être présents.    
Amélia rappelle avoir déjà reçu un tel formulaire pour recueillir des idées et des propositions. 

A sa connaissance le taux de réponses était plutôt faible. Aucune suite n’a été donnée. 
Par ailleurs, existe-t-il un tableau qui croise les personnes des entreprises s’étant inscrites aux 
webinaires qu’on a organisés notamment en début d’année pour mesurer l’intérêt qui est porté 

au sujet proposé ? 
Il conviendrait de recenser sur un tableau croisé les entreprises qui sont les plus présentes 

et celles qu’on pourrait aller rechercher si on ne les voit pas beaucoup. 
Daniel indique que ce tableau a existé et communiqué à notre consultant. Michel a refait 

l’historique de toutes les participations d’adhérents, depuis une dizaine d’années, pour qu’on 
puisse la traiter. On en a tiré normalement la substantifique moelle pour YODA jusqu’à l’année 
dernière. La suggestion c’était de voir si cette année on pouvait avoir un recoupement possible. 

Les sujets auraient un peu évolués cette année. La différence avec le passé c’est qu’avant 
Michel avait forcément la liste des intervenants. On n’a rien gardé depuis. Laurent pense qu’on 
peut récupérer le Fichier Log de tous les présents. Corinne va regarder ce qu’elle a encore. 

6/ Conseil d’administration 
Le prochain conseil se tiendra le 25 octobre 2021.   
L’agenda de ce conseil comprendra : 
1 - Approbation du compte rendu de la réunion du Conseil du 16 septembre 2021 
2 - Préparation des prochains webinaires 
3 - Préparation du programme 2022 
4 - Convention 2022 
5 - Avancement YODA 
 

7/ Planning des conseils, lieux de réunion  
Jeudi   25 octobre 2021 - 17h30            CA distanciel 
Jeudi   18 novembre 2021 - 17h30        ? AG  
Mardi  23 novembre 2021 – En soirée      CA en présentiel (salle à réserver) 
Jeudi  16 décembre 2021 - 17h30        CA distanciel 
 
 
Le Secrétaire                   La Présidente  
Michel Canon                  Corinne Martorello   


